



## LOS ANDES.

Guayaquil, 25 de Noviembre de 1871.

## REVISTA PARA EL ESTRANJERO.

El congreso cerró sus sesiones extraordinarias el 3 del corriente.

La lei sobre bancos salió en los términos que indicamos en nuestra última revista; i la mala impresión que ella ha hecho en la generalidad de los miembros de nuestras asociaciones bancarias, hace temer la cesación de alguna o algunas de ellas. Este resultado sería sumamente sensible i suministraría una nueva prueba de los males que un celo laudable, pero exagerado, puede ocasionar.

Los accionistas del Banco Nacional han sido ya convocados por su directorio para decidir la cuestión de someterse o no a las condiciones de la nueva lei.

En las sesiones extraordinarias se ocupó también el congreso de un proyecto sobre instrucción pública, que es ya lei de la nación i entre cuyas disposiciones se hacen notar, la que declara gratuita i obligatoria la enseñanza primaria: la que impone al gobierno el deber de establecer una escuela de primeras letras en toda población donde puedan reunirse a lo menos cincuenta niños i niñas de 6 a 12 años, i dos escuelas en toda población donde el número de niños i niñas pasare de ciento: la que suprime los consejos académicos i traspasa al poder ejecutivo las atribuciones que aquellos ejercían: la que manda establecer una escuela normal de institutores en la capital de la república, i facultá al poder ejecutivo para establecer otras de igual clase en los demás puntos donde lo estime conveniente: la que lo facultá también para nombrar visitadores de escuelas: la que declara que los estudios que se hagan en los seminarios servirán esclusivamente para la carrera eclesiástica, i ordena que el poder ejecutivo proceda cuanto antes a separar los liceos o colegios nacionales de los seminarios a que estuvieron reunidos actualmente.

Una nueva tarifa de aduanas ha sido también fruto de las labores legislativas del presente año.

La mayor parte de los derechos de importación han sido aumentados.

Se ha sancionado la franquicia de que gozaban los vivéres que se introducían en el invierno; pero en cambio pagaron todos menores derechos que los que les impone la tarifa anterior.

La imprenta ha obtenido una última concesión: el papel de imprimirla quedó exonerado del pago de derechos.

Hace unos dos años que demandábamos esta exención en nombre de la lejía i de los intereses generales del país. Permitámonos, pues, lisonjearnos con la persuasión de haber contribuido con nuestras indicaciones a la consecución de este plausible resultado.

Una lei que lleva la fecha del 31 de Octubre último, ordena al poder ejecutivo promover la creación de montes de piedad en todas las provincias de la república, ofreciendo la garantía del Estado a los en presarios o accionistas hasta por el diez por ciento de intereses de los capitales efectivos que se pongan, hasta la cantidad de 25,000 pesos.

Los montes de piedad establecidos conforme a esta lei gozarán de los privilegios i exenciones que conceden las leyes a los establecimientos de beneficencia.

Estas exenciones i la garantía ofrecida por el gobierno, unidas a la facultad que se da a los expresidentes establecimientos para vender sin intervención judicial las prendas que no fueron recadas oportunamente, nos parecen estímulos bastante poderosos para que las personas llamadas a realizar este género de empresas tomen en consideración el asunto.

Aprobados por el supremo gobierno los estatutos del Banco hipotecario de esta ciudad, trátese de ponernos en ejecución, i con este objeto han sido convocados los suscriptores para una reunión general que tendrá lugar el próximo lunes 27.

El 22 del próximo pasado fué instalado solemnemente en la ciudad de Loja el primer plenario de educación fundido allí por los Hermanos de las escuelas cristianas: se abrió con más de doscientos alumnos, número que aumentaba de día en día por la afluencia de niños de las poblaciones cercanas.

A solicitud del ingeniero Sr. Raimundo Peiger, se ha rescindido el contrato que tenía celebrado con el gobierno para prestar sus servicios a la república en calidad de tal ingeniero, i en su lugar ha sido encargado el Sr. Alberto Millet de formar el pliego i presupuesto para la obra de la carretera que debe conducir agua potable del río Daule a la ciudad de Guayaquil.

Al mismo tiempo la empresa del pozo artesiano continúa sus trabajos de excavación, sin duda con la esperanza de poder obtener antes que el gobierno el resultado que ambos se prometieron.

## CRONICA AMERICANA.

## REPUBLICA ARGENTINA.

Lesmos es un periódico del Plata.

FERROCARRIL, TELEGRAPHOS, CAMINOS I VAPORES.

Estos son los avances de que todos se ocupan en la república, i a los que indudablemente se deba prestar preferente atención, pues de ellos

depende el progreso del país i sin ellos muy poco puede hacerse de interés.

Como regla general puede sostenerse, que en cualquier punto que se ponga, en conquista parte que se halles, siempre serán útiles; pero antes de empeñarse estas grandes obras, es conveniente estudiar las necesidades del país para plantárlas allí donde sean más necesarias, o donde puedan occasionar utilidades más inmediatas.

Bajo estas impresiones tocará la cuestión aunque no sea más que para provocar la discusión, i trae a los hombres competentes al estudio de estas cuestiones tan vitales para el país, que pueden a la vez producir grandes bienes, o retardar cuando menos por la mala dirección que se les dé.

Conveniencia i economía son los principios que deben dirigir los notos del gobierno, que pliegan a la nación todo el impuso posible para su progreso.

Una vez principiado el ferrocarril central o de interés público, que la locomotora visite a todas las provincias del interior, teniendo como fundamento la economía i los gastos de construcción de las vías férreas, i en los fletes de los cargamentos que por ellos se transporten.

El central abierto un ramal hacia el Río Cuarto atendrá a las exigencias de conveniencia i economía. Las provincias de Cuyo son inmediatamente favorables, tienen ya la perspectiva de su progreso, que más tarde lo harán completo, cuando esa linea llegue hasta sus principales centros de población i producción.

El mismo central dirijido hasta Tucumán, ya sea por la traza antigua de Horqueta o ya por la nueva que se aconseja, i satisfacer los principios de conveniencia i economía? Entendemos que no. Si el central sólo alcanza hasta la Horqueta, concluye muy lógos todavía de los centros de población i producción de las provincias más importantes: la Rioja i Catamarca, que por su agricultura i sus minerales están llamadas a ocupar un lugar muy distinguido en el comercio nacional.

Dobr., pues, avanzar esta linea al Oeste hasta llegar a los centros de población i producción de estas provincias, aproximándose al mismo tiempo a los terrenos estudiados yá para unirlo con el ferrocarril de Copiapó. Así se da vía a los provincias importantes i entra de lleno en la realización del gran pensamiento de unir el comercio del Atlántico con el Pacífico.

Si en vez de llevar el centro una linea que lo designado, se le lleva por la nueva linea trazada por San José, se economizará sin duda 11 leguas de distancia, pero las provincias de Catamarca i Rioja quedarán desheredadas i separadas en la miseria, sin que Santiago i las provincias del Norte ganen mucho en esta operación, pues que se les obligaría a traer sus productos i llevar los consumos por un camino más largo i con recargo de fletes, que inutilizarían mucho a su industria.

Es vispera de iniciarse estas grandes obras, conviene abrir el mapa de la república para estudiar su utilidad i economía, o lo que es lo mismo, conviene buscar el menor gasto en las vías férreas i el menor flete en los transportes.

Tres líneas están en proyecto: el central, el gran Chaco i la que debe partir de la márgen de recho del Paraná de Goya a Santiago. Presentaré algunas observaciones, para que se estudien i analicen; así podrá elejirse lo más conveniente i económico.

El central desde el Rosario a Córdoba iude 50 leguas, desde Córdoba a Tucumán 137 millas o sean 1124 leguas. Tendremos que desde el Rosario 1923 leguas, más un ramal desde Cañas a Santiago de 24 leguas: más otro ramal del de Barranca hacia la Rioja i Catamarca, de distancia indeterminada.

Ese proyecto supone 216 leguas de ferrocarril, i a más un ramal hacia la Rioja.

El ferrocarril Gran Chaco parte de Santa Fe a Santiago i recorre una distancia no menor de 140 leguas, sin tener en Santa Fe un puerto sólido, pues en mi sabido que los buques de allá mar no pueden aproximarlos en esa localidad a la márgen derecha del Paraná; a más de esto, como no avanza al interior del desierto, no produce la ventaja de asegurar i dar valor a los muertos terrenos del Chaco.

La tercera linea propuesta debe partir de localidad más conveniente entre Goya i Comrientes, para terminar en Santiago. De esta cosa del Paraná apénas habrá 60 leguas hasta Santiago, i de esta ciudad 30 a Tucumán.

Resulta de estos estudios, que la vía ferrea desde el Rosario a Tucumán tiene 192 leguas, la vía férrea de Santa Fe a Tucumán tiene 170 leguas, i la propuesta desde las inmediaciones de Goya 90 leguas.

La diferencia de 8 leguas desde Tucumán a los puntos designados en el Paraná estarán en la proporción de 192 : 170 i 90. Calculando el flete de una tonelada a 8½ centavos por milla, por el central costaría \$34,50, por el del Gran Chaco \$30,60 i por el de Goya \$16,20.

El camino por las inmediaciones de Goya ofrece todavía una ventaja muy importante; los pocos indios que habitan a este lado del camino tendrían que internarse a los bosques de máslia, o reducirse voluntariamente, quedando en favor del gobierno asegurado el immense territorio que queda a este lado de la vía férrea.

También se ahorraría los gastos que hoy el gobierno hace en defender la frontera desde Santa Fe a Santiago.

Todavía otra consideración más.

El ferrocarril de Córdoba a Tucumán tiene 12 leguas; en el ramal de Cañas a Santiago, son 135 leguas; i que debe partir de las inmediaciones de Goya solo midre 90 leguas: que entonces una economía de 46 leguas que será poco más o menos lo que hai de Córdoba a la Horqueta.

Con el gasto de 136 leguas de ferrocarril proyectado en la nueva traza del central, puedo por la vía de Santiago, dar a las provincias del Norte i la comunicación más pronta i barata que poda conseguirse i llevarse también el central hasta la Horqueta.

Entonces con el menor gasto posible se atiende a las exigencias de las provincias del Norte i Oeste de la república, se principia la realización del pensamiento de unir el comercio del Atlántico con el Pacífico.

## URUGUAI.

Escriben de Yaguarón:

"Llegó aquí el valiente jeneral Osorio, quien ha confronterado con algunos jefes de la revolución, que piden mucha a este jefe interponer que sus buenos oficios cerca del gobierno oriental para intervenir en la paz."

"Personas llegadas del Cerro-Largo dicen que el ejército del gobierno que marcha sobre la villa de Melo, viene muy escaso de caballos."

"Qui el jeneral don Enrique Castro trae fuerzas considerables, i que las fuerzas revolucionarias se dirigen hacia el norte del Río Negro para evitar un encuentro."

Dice un diario oriental:

"Ha llegado por el último correo a Montevideo el tratado de reconocimiento, piz i amistad con la que fué un día nuestra madre común."

"Una magnifica cubierta de piel de Marrucos de color carmesí, primorosamente orlada de oro, encierra el tratado. Una cinta de moiré con los colores nacionales lo cierran; i pendientes de cordones de oro i plata, con borlas de gran gusto, está el sello de la nación española encerrado en una caja de plata maciza con el escudo de armas de España en la tapa."

"El esfuerzo referido es de oro. Todo viene enriquecido en una caja."

"El tratado viene ya firmado por Amadeo I."

En Montevideo habían sido fusilados los cuatro asesinos del doctor Feliciangeli.

Hé aquí los detalles que sobre esa ejecución nos hallamos en La Tribuna:

## LOS REYES EN CAPILLA.

Ayer Barbera pidió que llamasen al señor juez del crimen para hacerles revelaciones importantes.

Al fin acabó por declarar que era inocente.

Barbera, que tan sereno se ha mostrado después de estar sentenciado, se desmayó varias veces cuando fué aprehendido i comparado a dar sus primeras declaraciones en presencia del comandante militar.

A Barbera se le atribuye complicidad en el asesinato del duque de Modena en Italia, i más tarde en el del conde Chaparrone en Buenos-Aires.

Lo cierto es que se evadió de las galeras de Italia.

Gastan i Rocha confesaron con el padre Leopoldo Barbera i Inza un par de capuchinos, i Neto con el capellán de policía don Julian de la Hué, del que no se quieren separar todos ellos.

Neto contrajo matrimonio con una mujer con quien vivía.

Este último tiene apenas 22 años i fue siempre honesto.

Inza i Gastan habrían cometido ántes de ahora varios delitos i estuvieron en las cárceles de Buenos-Aires, de donde se evadieron después de largo tiempo de reclusión.

## CONSUMATUM EST.

En presencia de más de diez mil espectadores, hoy a las doce i veintimil minutos del dia entraron por sus almas al Creador los cuatro reos sentenciados por la ley de la tierra a servir de pasto al patíbulo.

Los desgraciados estaban bien dispuestos a morir i dieron pruebas de ello hasta el último momento.

Después de haber oido por última vez la lectura de su sentencia de muerte, tomaron cada uno de ellos una copita de vino, abrazando despues a los sacerdotes i al verdugo.

José Gastan fué el primero que se quitó el palo que tenía puesto i dándoselo al verdugo se sentó tranquilo en el banquillo.

Corvalán tuvo necesidad de abrir la pescadera de su camisa para quitarle una cruce que tenía pendiente del cuello, lo que hizo con bastante calma, i en seguida se arrugó de nuevo el cuello i la corbata, i quitándose también el palo, ocupó su fatal asiento con asombro i seriedad.

Neto, como lo habían hecho sus compañeros, abrazó varias veces al sacerdote i al verdugo, despues de lo cual se sentó en el banquillo i él mismo se vendó los ojos.

Barbera no desmintió un momento siquiera la admirable sangre fría que le era habitual.

Había con él varias personas dando pruebas del mayor indiferentismo por el terrible fin que le esperaba.

Se puede decir que los infelices asesinos del doctor Filiciangeli, han muerto esperanzados a la sencillez de la misericordia divina lo que negarles dio la justicia humana.

## ESTADOS UNIDOS DE COLOMBIA.

## ESTADO DE BOLÍVAR.

Leemos en El Liceo de Cartagena, del 30 de Octubre último:

"Macabalo.—En la goleta inglesa Isla de Macabalo, en el año 1866, murieron 850 arrobas de este fruto, en la Matilde, que salió en Septiembre último, destinadas al mismo mercado 350 arrobas. Tenemos noticias de esta última remesa: nuestros

correspondentes esperaban vender da 9½ a 10½ centavos libra, en papel. Los Sres. Juan Stevenson, Manuel Gómez, Manuel Posada, etc., comparten con nosotros la gloria de estos primeros esportaciones; Stevenson tiene la cuenta de venta de su pequeña partida, efectuada a 9½ centavos libra, habiendo ganado un 35 p. c. en la operación. Hai en el Estado un entusiasmo indescribible por el cultivo de la caña: este año comienzan a fundarse numerosas plantaciones, i nosotros para atender es industria que ya ha alcanzado el resultado de las vecinas que vayan a hacerlo. Entre esas plantaciones será una de las principales la de los Sres. Juan i Tomás Stevenson en sociedad con el Sr. Nicolás Zubiría, en la que ya hai un crecido número de trabajadores ocupados en preparar la planta de caña.

**Imigrantes.**—Esperamos por momentos seis vagueros de la Vuelta Abajo de Cuba. Sirva de aviso a las personas que quieran emprender en grandes vegas. La vendida de esos dulces latitudes se relaciona con un vasto plan de immigración, en virtud del cual vendrán al Estado personas que halleen inmediatamente su bienestar en una industria provechosa a ellos i al país. Agricultores, agricultoras i obreros que encontrarán al momento empleo muy remunerativo.

**Defunción.**—Hasta ayer existió el 21 del presente mes el Sr. Antonio Benedetti, autor de la gramática castellana que lleva su nombre i que ha sido muy celebrada en la misma España. Era un excelente hablista, conocedor de varios idiomas (compuso también una gramática francesa i otra inglesa), filósofo profundo, buen amigo, excelente padre de familia, republicano verdadero, i muy estimada por las glorias de la patria. Estaba nombrado catedrático de retórica del Liceo, i se había hecho cargo también de la clase de francés. La muerte de un hombre tan ilustre, tan apreciable i tan útil, nos ha causado profunda y dolorosa impresión.

## NICARAGUA.

Tenemos fechas hasta el 21 del mes próximo pasado.

La tranquilidad es completa en toda la república, lo cual permite al gobierno dedicarse enteramente a las mejoras de los varios ramos de la administración pública, especialmente el de hacienda. La instrucción de los pueblos llama también seriamente la atención del gobierno.

Leemos lo siguiente en la Gaceta oficial, fecha 14 de Octubre:

"Ferrocarril.—Sabemos que Mr. Heilenbeck ha solicitado i obtenido en Granada parte de los fondos necesarios para la construcción de un ferrocarril de esa ciudad a la villa Tipitapa. Aunque es cierto que es relativamente pequeño la suscripción levantada, con todo, el pueblo de Granada se ha mostrado con este hecho a la altura de la fama de progresista de que goza; i Mr. Hollenbeck da a conocer lo que vale en un país extranjero emprendedores como él.

También nos han informado que se piensa asentar al mismo Sr. Hollenbeck una empresa de ferrocarril, que saldrá del puerto de Leon-Viejo o Monivite, en la laguna de Managua, i terminará en el estero del Barquito."

En el mismo periódico hallamos lo que sigue:

"Así.—Los departamentos de Leon i Chiriquá producen hoy el mejor azúcar de toda la república. Hasta veinte cañadas i varios agricultores han hecho venir excelentes máquinas centrifugas, que dan un azúcar tan blanco i purísimo como el que más. Son dignas de mencionar las plantaciones i maquinarias de Mr. Juan Deau i Mr. Dickinson, iniciativa que fué de los Estados Unidos del Norte en Nicaragua."

La Gaceta de Nicaragua, de fecha 21 de Octubre, publica las notables mejoras entre el supremo gobierno de la república i el ministro residente de los Estados Unidos del Norte en Nicaragua.

En este mes de Noviembre deben verificarse las elecciones municipales en toda la república, acto que, según se espera, pasará tranquilamente, del que depende gran parte del porvenir de la república.

En este mes de Noviembre deben verificarse las elecciones municipales en toda la república, acto que, según se espera, pasará tranquilamente,

## SALVADOR.

El dia 10 se sintió en la capital, a las 8 i 27 minutos de la mañana, un ligero temblor de tierra. El 12, a las 11 h. 36 m. de la noche, otro lugar un fuerte sismismo que duró 10 segundos.

Después de las doce hubo otros dos, pero muy lejeros.

Para firmarse un tratado de amistad i alianza entre el Salvador i Costa-Rica.

La asamblea constituyente está para terminar, pues el objeto para que fué convocada es para constituir el país ya está cumplido: la caja fundamental ya está formada. Ahora solo se ocupará de organizar el supremo tribunal de justicia i de la ley de elecciones.

## VARIEDADES.

MEMORIAS INEDITAS DE LAMARTINE.

Cauterela, Agosto 10 de 1871.

Todo quanto se ha dicho en el último medio siglo sobre Alfonso de Lamartine, como político, como orador, como tribuno, como hombre, como dictador, puede ser más o menos cierto, se

gan el germen de amor o de injusticia, de admiración o vilipendio por el cual se la contempla. Señalados le han llamado unos, otros montigo. Inseñoso sublime, espíritu celeste, fatto vulgar, alma roja por la red del ojo i el sol de la envídua, avaro i prodigo, magnífico i egoísta, tales son los juicios de sus contemporáneos, incienso vaporoso, i fétido humo que se asean a la atmósfera confundidos en una sola nube que presionan esa gran figura, aun no juzgada, un aterrador misterio i el del misterio. Hace algunos años un diario de París la dedicaba un trabajo literario, inscribiendo su nombre como el de los maestros del cielo, a ejemplo de esos pasadizos del Adriático que, si lanzar por primera vez su barquilla a las olas, graban en su popa el emblema protector de Dios o de sus santos.

Yo, en estos preciosos días, hemos leído en otro diario de aquella ciudad (el inofiable *Figaro*) un juicio crítico sobre la vida del gran tribuno de 48, en el que se afirma que hizo lo revolucionario de Febrero "acabado por las cobranzas de su muerte". (teatral).

Tal es la doble corriente de veneración i de desdén, de respeto sublime a su memoria, de vil agarramiento sobre sus infortunios, que aquel hombre, al parecer de doble naturaleza e insositable como todos los genios de su especie, desde Rousseau a Byron, ha dejado en pos de su existencia.

II.

Pero si Lamartine ha sido todo eso a la vez, o solo debió ser valorizar indisolublemente su alma a través de la singular cortezza de su vida, eternamente balanceada entre cípulas i abismos, nadie ha osado hasta hoy pasar delante de su sombra, aun volviédo por la ingratitud, sin adulardarle como al más grande, al más fascinador, al más popular; i a la vez el más sublime escritor del siglo presente i la vez de todos los siglos.

Que abundancia, en efecto, qué colorido, qué riqueza de metáforas, i qué plácida, lenguida, inductiva e tangí-table armonía van el estilo! Los conceptos, aun sobre los argumentos más vulgares, aun sobre los caracteres más rojos, se desprenden de aquella majestuosa pluma como cascadas de las que iluminan sus libros, como si cada una de sus páginas fuera un paisaje i cada uno de sus pesamientos un meteorito. ¡Qué cultura, por otra parte, incomensurable exuberancia en los recursos de la palabra escrita! cuantos jiros luminosos, envolviéndose en espirales al derredor de las frases, que de suyo i gramaticalmente son mezquinas, pare levantarse a los separados como las columnas del pensamiento "lacerado"! Cuánta i cuán magestica sucesión de imágenes! En Lamartine cada figura es un golpe de cinel, cada comparación, una sorpresa, cada frase, un respaldo. Dolor de si que, dueño, la virtud de un pacto miserioso con la naturaleza, de todas las pederías desfumbradoras que su seno escuchó, las va exhibiendo a los ojos del fascinado lector a la vuelta de cada una de sus fojas, como en una serie infinita de armarios deslumbradores.

Las piedras son siempre las mismas: rubies, esmeraldas, ricos de lapidazos, montañas de zafiros, cascadas de diamantes; pero el poeta artista, con la majestuosa movilidad del kalescópico, las tira en mil variados prismas.

Siempre es el lago i el río, el monte, los ángeles, las lágrimas, el altar de los holocaustos, el amor, la ternidad, la inocencia, los rosas de la matanza, el lóbrego dolor de los abismos, i sobre todo esto, como una bóveda siempre difusa i grandiosa, Dios i sus atributos, porque de todos los escritores humanos ninguno ha merecido mejor que Lamartine el nombre de divino. Leed la más humilde de sus estrofas, i el más solemne de sus himnos, sus cantos históricos, sus visiones, sus discursos de la tribuna o de la plena público, i notareis que en la clima de todas sus inspiraciones la imagen de la Divinidad se ostenta radiosa e inmutable como en la apariencia del Simón...

Qualesquieras que hayan sido las fruilitas que él serán profundamente impresionables, i por lo

tanto sujeto a las alternativas de miseria i de grandeza que son la herencia de la criatura; cualesquieras que hayan sido las vacilaciones puramente abstractas de aquel pensamiento dominador, el alma del poeta i del historiador, del canónigo *Jocelyn* i del creador de los *Jérondins*, se ha mantenido pura como el aza del astero. I esa fe lo ha salvado; porque Lamartine, como Rousseau, como Chateaubriand, como Montalembert, tendré en el porvenir de las sociedades pervertidas una aureola tan impercedora como la idea de la eternidad. Mientras la humanidad continúa creyendo que su totalidad de seres no es un miserable rebajo que pese en el mundo a la par con las demás bestias, sus libros se leerán como un consolador oráculo.

III.

I de esa facultad maravillosamente assimilativa del poeta, que le permite amalgamar en una sola creación la tierra árida i empapada de llantos que habíamos, con la majestad reflejante de los cielos, broto bajo de su pluma ese poder casi sobre humano, llevado por su propia fecundidad hasta el abuso, de revestir todo lo que su aliento tocó con los vividos colores de lo bello, de lo grande i de lo eterno. Un insecto come todos los dedos de aquél mágico maravilloso las proporciones de un rét perfecto, capaz de dilatación, de poder, de sentimiento. Un tercio resuelto en el sendero se deslie a su pie i forma en el fondo del valle un paisaje admirable bañado por el sol. El más humilde gaujaro se combina por el impulso de su voz en una colina, la colina en montaña, la montaña en universo.

Iugal fascinación e igual procedimiento con los caracteres i con las tradiciones humanas. Mirabeau es un titán que ha descendido del cielo; la labra de Vergniaud es un soplo de Dios; Carlos Corday es el "Ángel del asesinato". Lamartine todo lo engrandece, sin exceptuar lo absurdos. Es un alquimista prodigioso, que convierte el ho- en oro i la materia en vida. Delante de su pensamiento, la humanidad es solo una inmensa criatura, de la cual se escaparán el calor de sus órganos, ángeles aliados, mensajeros que van i vienen del imperio a la tierra i forman en los espacios un tercero mundo de prodigios.

I todo baila su diosa de vispera es este i primavera, sol i brisas, flores i luz. Lamartine no sabe pintar el horror, como Milton ni como el Dante, porque el amor, que es la fuente de todos sus cantos, brilla aun en lo más ligüero de sus ochoes con el resplandor divino de los astros. Su faro de lardo no está suspendido entre las nubes i las faderas del mar, sacudidas sus cuerdas al soplo de las tempestades, como la de Ossian: es el laud de David, que desde la majestad silenciosa del templo o del reposo del hogar, entonan las alabanzas del Eterno.

IV.

I todo eso i con qué variedad, con qué abundancia, con qué prodigialidad de colores i de forma! ¿Cuál poema como *Jocelyn*, en que el amor ha sido privado de lo único que en él es humano, la esperanza? ¿Cuál episodio de la vida, como el de *Véron*, en que el amor ha sido vendido por la finca fuerza superior a su lei, la virtud, o como el de *Graciela*, en que lo único que lo sostiene es la muerte? ¡Qué cuadro de la humanidad en ebullition, borrasca de aires arrojados en el cielo, más patético, más completo i más conmovedor que los *Jérondins*? Para dar entrada del cielo la revolución de 89 necesitóse de todo un siglo de ensayos, de libros de osadía, desde Voltaire a Mirabeau. Para hacer estallar la revolución de 48 se necesitó sólo un libro, i ese libro fué *Los Jérondins*.

Aun sus creaciones de la última hora, esos volúmenes del monte de piedras, como la *Historia de la Restauración* i la de la *Tercera República* oponen de su jonio, arancudos a su vejez, a su miseria i a su soledad por las garras de sus acreedores, cual las piedras en bruto que el lapidario lleva a la casa del prendero para cambiárlas por pan; cuantas riquezas dilapidadas, cuantos teo-

ros envueltos en los harapos de la mendicidad, cuantos gritos del alma sofocados, como en otro *Puesto de los suspiros*, en esas eternas galerías de frases brillantes pero vacías en que desfila la historia baileada a través de los siglos! Un ingenioso caricaturista ideó, a fin de pintar la profunda sombra del más famoso pintor de batallas de nuestra época (*Horacio Vernet*) i la extensión increíble de sus telas, el representante a caballo i orillas del mar i disfrazando a galope sus figuras en las olas por medio de unas escobas. El apóstol de Lamartine podría calzarse sobre esa concepción, cambiando solo el grosor por lo sublime. Llevado en alas de los ángeles, como el San Bruno de Lesnay, el inmortal poeta arranca sus inspiraciones en *Tela* de las cielos; su pinel sería un rayo del sol, su atril reposaría sobre los astros, i el fondo de todas sus concepciones sería la eternidad. Los libros de Lamartine serían tal vez leídos en el cielo, si allí se habla la ruda jerga de los humanos.

V.

I cuando se ha tenido el privilegio de tomar entre las manos los instrumentos de aquel artificio sublime en el taller mismo de su última faena, su patrona ruja bailea bien el esfuerzo de sus miembros que sijaban el delirio del insomnio, sus plumas lazeradas entre los dedos febriles, su tablilla de madera forrada en hilo i sobre la cual, puesta en sus rodillas, el maestro del jento escribía, escribía, sin pedir reposo ni a la noche, ni al sustento, ni a la voz del amigo, ni a las caricias de la hija adoptiva, porque la del alma había perdoado, hasta que al fin llegó la muerte i apagó de su soplo la lámpara que daba luz a toda aquella creación; i cuando se ve en seguida llegar a la puerta entrañable del taller, convertido en aposento mortuorio, junto con el obreiro que viene a tomar la medida del ferrete, a los galgos diligentes de las imprentas, que reclaman la última página del manuscrito, entonces el apóstol se cambia en realidad miserabil, i los ángeles de la gloria se traejan en negros i hambrrientos cuervos que arrastran el yeso cadáver del poeta al cargo de un asqueroso festín. ¡Oh Lamartine!, tú, que durante los últimos treinta años fuiste el jengibre que biográficó amar a tu patria entre las demás naciones; tú que le has mitigado, endulzándolas con el contacto de tu jeno, las malicias que la tierra envía al impostor augusto que había recibido la herencia de tu reinado de honradez i de sabiduría; tú que has enseñado i propagado la lengua de tu inspiración en el semáculo de todos los pueblos; cuyo nombre ha sido la cadena ideal que ha ligado entre las naciones de tu raza, en medio de sus convulsiones i de sus choques; tú no tienes todavía una estatua en esta tierra de Francia, en que brillaste como un faro.... I la tonía, empero, Moray, el que organizó i medió con un juicio el despojo de Méjico, i los Bonaparte la erijeron ayer a Ponsard, que no alcanzaba ni la altura de tu sombra, tan sólo porque aduló al César cuando dio a sus libres, hechos también a mudos, como el resto de sus crímenes; i hasta a Jazmín el barbero pallidor del Languedoc han levantado tus contemporáneos ¡oh poeta! un monumento de gloria!

Pero consúlate, Lamartine. Tu estatua no será fundida con broncos de tiranos. Cada uno de tus libros es un fragmento del metal de la justicia con que alguno de tan gloriosos todos los pueblos de tu linaje, que si negaron una limosna a tu hambre, juzgaránlo avaricia, no defraudarán el obsequio de su admiración a tu incommensurable jeno. La ingratitud, como el vicio, tiene sus días de hartura i de cansancio. Esa día llegará para ti.

Porque como tú mismo, hablando con orgullo del Tasso i de ti propio, has dicho:—"La desgracia es más inconstante que el odio, i la persistencia se engorda de la venganza de los que no quieren vengarse...."

El último libro de Lamartine es el que, tres años después de su muerte, ha publicado en estos días con el título de *Memorias inéditas* la socie-

dad de libreros [Hachette, Furne, Touvet i París] que tiene la propiedad exclusiva de sus obras. Es un volumen de 400 páginas, impreso con el lujo que se gasta todos en reproducir los moldes de los grandes maestros. Es la última producción i el último negocio del autor que se siente morir, el pedazo más querido de su existencia, entregado por inventario a los amigos de su concurso. Es su nínxo i su juventud contadas como un saco de monedas sobre el mostrador de un notario; i la hipoteca de su casa hecha a su tumba.

I sin embargo, esa páginas, escritas bajo el dogal de una dura algodón, tienen toda la frescura de los días de inocencia que reflejan toda la pasión i el entusiasmo de la edad de *Graciela* i de Rafael, porque así como Rousseau asegura que nunca pinto mejor la libertad que trae de los barrotes de su caballos, así Lamartine, tan triste i casi tan exótico como el filósofo de Jinebra, ha sido un gran pintor de contrastes. Todos sus amores los ha cantado como el cliane, al bordo de la fossa. En las dulces playas de Próida i de las otras ilas encantadas, del golfo de Nápoles fué donada escribió las páginas más borascosas de los *Jérondins*. Por lo demás, este es un simple efecto de miraje. El viajero que trasmontó las cumbres de la montaña, en momentos espaciados de percibir la majestad de sus contornos cuando el sol dora sus cimas, que el paso que custodia distriuido su ganado en el fondo de sus valles.

(Continuado.)

## REMITIDOS.

## AL PÚBLICO I A MIS CALUMNIADORES.

He visto con bastantes desprecio el despreciable capítulo de carta que corre en la publicación del número 792 de este periódico, bajo el epíteto "Asesinato en Chandí", firmado por un amigo de los calumniados Palémon Monroy i Madrid Cóbos, sindicados en el asesinato del desventurado Tomás Linzad. Como no es posible despreciar las invectivas i torpes imposturas que se lanzan contra mí, pues el silencio honraría i daría culto a la vil calumnia, me propongo, impulsado por el numeroso capítulo de carta inserto en dicha publicación, i los fétidos tiros de la perversidad que la inverosimilidad se me dirigen, contrarrestar con la verdad i el honor, reñidero escude de la virilidad, esas rudas imputaciones forjadas i combinadas para enriquecer el gran drama de la expansión de "Asesinato de Linzad."

De dónde se lo ocurrió el pafurado autor del capítulo de carta en referencia, asegurar que por medio del teniente político Manuel E. Tóres, hiló a tomar a Felipe Suárez i María Inés Ascencio, poniéndolos presos e incomunicados, suponiendo haber recibido un posteo hecho por el señor Bernardo Rumbos, hallándose listos para marchar a Guayaquil en clase de testigos? I cómo se pudiera tan atrevida i sinvergüenza que esto sería un medio de picardía (como los que se ejecutan en rubor, escandal o escarnio de una sociedad culta, en la escuela de los crímenes establecida bajo el imperio de la inmoraldad) para atomizar a los chulos, e impedir que otros en clase de testigos [idóneos por supuesto, adorados de las digñas cualidades que requiere la lei i no vendidos por cierto] no pudieran declarar la verdad en la persecución del asesinato de Linzad, memorable crimen que estupefacto como el del desgraciado Castillo?

Si lo dicho por la evidencia, o falsa creencia de su autor, es verosímil, i por qué no desunir, actos i escarnio al desventurado, i participa con la emisión del mismo delito, como en cabridor? I que no sea tribunales i juegues domésticos establecidos para conuir en pos de la justicia, del derecho i del orden social? Si el autor no carece de verdad, debe denunciar i oponer los hechos, pero con la santidad de la verdad i de la justicia, i no con el del desgraciado Castillo?

Si lo dicho por la evidencia, o falsa creencia de su autor, es verosímil, i por qué no desunir, actos i escarnio al desventurado, i participa con la emisión del mismo delito, como en cabridor? I que no sea tribunales i juegues domésticos establecidos para conuir en pos de la justicia, del derecho i del orden social? Si el autor no carece de verdad, debe denunciar i oponer los hechos, pero con la santidad de la verdad i de la justicia, i no con el del desgraciado Castillo?

En los campos que van quedando escuados reciénplazados el arado a la hoja, i la vejez de la cosecha los cubría de nacientes sembrados verdes como la esperanza. La joya de la flor se alegría los olivares; los vallejos extranjeros nuevos estavios; las cargas de fruta llena para el grano que es el alma del hogar doméstico donde las bellas horas i las castañas en su abrigado traje del cielo vendrán de parte de Dios a dar de beber a la sedienta tierra; una noche de esas verás, i en compensación me ofrecerán llevarme al teatro, i lo ficticio, después de la realidad? I pensaré que si Alejandro se acuerda de mí será para quererme llevar a Madrid? — Oh Luisa! yo no he nacido para esa vida de rancio i de movimiento.

Veo que extraña que yo diga al Alejandro dro se acuerda de mí; pero Luisa mia, osito autorizado a dudar de su cariño en vista de la fria conducta que ha seguido, de la que te estás un poco mucho más ofendida si fuesses mi carácter existente. No sólo han sido sus cartas vacías i escritas con más prisa que cariño, sino que habiendo regresado de Italia en lugar de haber ido lo primero a Madrid, sin su hija la época de venir a vernos. Es cierto que puede haber algunas culpa mia en este extraño comportamiento, al que presto ala no

## EN VERANO EN BORNOS. 161

como se la ha enseñado a sus hijos?

—Señor, contestó la buena anciana, como hacemos todos; cuando aun no pueden hablar los niños los escuchan i que dicen por señas, que solía ser un Dios, i que esto está en el cielo; cuando mayordomos, los amasvemos cuando mal querían hacer, con que castiga, padre Dios, para enseñarlos, a los que le teman como jueves soberanos; cuando puedes hablar, lo primero que les preguntamos es si Padre nostro i la premisa, despues van a la mitiga, donde aprenden la doctrina, a rezar el rosario i a tener compasión; a los diez años los llevamos a confesar; i que más se da aprender?

—I el caso completa la suya literatura, que nacen i se crecen i se aparta de sus padres; i ya tienen su mitra, i que magnifica muestra no sé de lo uno de su madre i su señora?

—Ave María, señorita de mi alma! que más que nos crecen moros? escuchó la buena anciana.

—O sea pena, repuso riendo Pachare; pero diga U., mis Bárbaros, U. que la tiene,

## 104 UN VERANO EN BORNOS:

nos cruzadas sobre su pecho; paredina, una de esas figuras idóneas con las que Flaxman ha regocijado de su amistad la colección del Precio suyo. Nunca vi cosa más bella; i mi madre i yo nos miramos con dulce i admiraable sonrisa, mi madre alta sobre ella la señala de la crusa al bendecirla, i yo corrísin mosquitero del gato, i Basarán en su existencia la bendición de una madre i los cuidados de una hermana para preservarla de todo mal? I que sucede en suerte? pero también este angelito bailea para el hombre que se ha de amar de ella i aceptar de sus padres la representación de un capital? I Os bárbaros hombres i deslizos caballeros que instan a las mujeres mas largas por las que todas las mujeres eran pobres!

Serafinas,

## CARTA XIII.

Luisa Topía a Félix de Frea.

Cádiz, 18 de Julio.

Por más que pudiesen los adelantados de la ciencia médica, no los tengo por mal

## UN VERANO EN BORNOS. 97

En los campos que van quedando escuados reciénplazados el arado a la hoja, i la vejez de la cosecha los cubría de nacientes sembrados verdes como la esperanza. La joya de la flor se alegría los olivares; los vallejos extranjeros nuevos estavios; las cargas de fruta llena para el grano que es el alma del hogar doméstico donde las bellas horas i las castañas en su abrigado traje del cielo vendrán de parte de Dios a dar de beber a la sedienta tierra; una noche de esas verás, i en compensación me ofrecerán llevarme al teatro, i lo ficticio, después de la realidad? I pensaré que si Alejandro se acuerda de mí será para quererme llevar a Madrid? — Oh Luisa! yo no he nacido para esa vida de rancio i de movimiento.

Veo que extraña que yo diga al Alejandro dro se acuerda de mí; pero Luisa mia, osito autorizado a dudar de su cariño en vista de la fria conducta que ha seguido, de la que te estás un poco mucho más ofendida si fuesses mi carácter existente. No sólo han sido sus cartas vacías i escritas con más prisa que cariño, sino que habiendo regresado de Italia en lugar de haber ido lo primero a Madrid, sin su hija la época de venir a vernos. Es cierto que puede haber algunas culpa mia en este extraño comportamiento, al que presto ala no

al vicio soberano i el colectivo que las leyes condonan i castigan severamente; de lo contrario, con la libertad de mi conciencia i del honor, lo callaré de misterio, impuesto i aterrizo.

Dijo más: "No hal más que cárceles sin causa alguna; que el autor de estas medidas sea yo, que soy perjudicado, i que personalmente ha estado con el teniente en esa de cabildo cuando puse presos a los testigos, i que conviene que vaya a la cárcel a todo trance, en virtud de la orden de arresto por el delito de quadrilla, para que los chicos queden con independencia i puedan ser remitidos para que declaren si [en Guayaquil] i si no es inútil todo esto.

—Hasta dónde llega el ardor i la depravación? Diga al autor de la carta como capituló contanto: i por qué se quita de sus turnidos procedimientos de las autoridades de Chancay en connivencia i de consumo comungo, delatando por un anónimo o correspondencia epistolar, i no accus los delitos por el camino legal que ha prescrito la ley para que sean ejemplarmente juzgados los funcionarios delincuentes i sus cómplices? i ¿qué le falta?

Si soy perjudicado porque me opongo como vecino de Chancay i de conciencia a la propaganda de principios subversivos a la sociedad, i perversas maquinaciones, i por qué no accus mis delitos i perjuicios irrogados a vuestra honra o a la suya? i No exaten delegados del poder público que sanguine hayan por acceso funcionarios vendidos i prevaricadores, no hal también muchos probados i de conciencia? Denunciad los hechos, no sea el soberano, cuiña la intriga i la inmoralidad como en el supuesto delito de quadrilla de madamechors forjado en esa vil escuela del crimen, ciñendo profiadamente bajo el principio de la más temerosa i incalificable venganza, que por tanto tiempo ha sido i es vuestro caballo de batalla; i bien pasquigüeles, que recisia sobre mí el tremendo peso de la lei.

Couvenido con lo que públicamente se dice, que a los testigos que debían declarar a solicitud del apoderado defensor de Manuel Gabos i Palmeiro, Monroy, se les aconsejó que por la familia de los sindicados lo que debían declarar ante el señor jefe político Jesus Soláez, en comisión en esta parroquia, i es de creerlo; porque varios de los testigos salian de la casa de los sindicados a vista i presencia de los vecinos del pueblo i de las autoridades de Chancay, como fundadamente se asegura aconteció lo mismo con los testigos llevados a Guayaquil, como declarantes del asesinato de Lindo, los que sostendieron i alabajos en la casa de los sindicados, regresaron a sus hogares por los parientes de aquellos. Creo, pues, que a esto es que se refiere el capítulo de vuestra carta, i es verdad?

Cuál fué el sparato, las comisiones repartidas indistintamente por todas partes para tomar en los campos bestias, i estropencias hasta dejarlas en estado inútil, i que los testigos andan prófugos porque se les da a entender que se les pone presos a los que han declarado porque han perjurado [bien los testigos esencialmente verídicos i de crédito] i que se hará lo mismo con los que declaran? i ¿lo podréis probar? Si así lo hicierais sería injerto, de fe i honorado. ¡Dios ayude! de lo contrario, sería calamitante imposta; la lei os castigó!

Estimadas otras sandeces i columnas propias de las relajadas doctrinas de la escuela criminal, que son indignas de someterlas al criterio público, a su tribunal imparcial i desapasionado, como espontáneamente presentado al crepusculo de la razón.

Comencé excitando la compasiva mirada de S. E. el jefe de la nación, sobre los crímenes inauditos cometidos impunemente con vituperio de una sujeción de orden i respectable, para que tan exaltado, recto i justiciero magistrado, con el profundo estudio de la ciencia fisionómica observe en el rostro de los culminados, sidiéndoles i testigo, i revelaciones palpitan del asesinato de Castillo i el coincidente de Lindo, quienes son los delincuentes, monstruos sin nombres, i

dándose quejas si son indescubrenables; no lo he hecho, porque creo que las quejas ligeras de llevar el objeto con que se dan, causan el efecto contrario i porque te confieso que ni mi soror, está herido ni mi amio propio lastimado. I ahora contengo prácticamente las ventajas de los amores que tan graciamente llamabas manazanas ricas sin corinto, cíclitos despejados sin tormenta, arcosas sin color i malicias.

¡Cuánto razón llevaba Carolina Meridell cuando nos repetía aquellas palabras de una noche, i de los grandes eventos, "las pasiones violentas i tempestuosas i en el corso ordinario de las cosas humanas i sus cepelinas i no regias; por consiguiente, hija mia, no aguardes combates ni emociones romancesas de miedo que si al no hablarse causa tu vida en la desolución i en el fastidio. No busques fuera de ti el exceso de vida i sentirte a que tu alma aspira: aprende a creerle en tu propio seno i amo, si es al cielo, a la naturaleza, todo aquello que es bueno i puro, i tu misma te engrangearás, i tu alma se encantará i con suave calor curiarás por tus venas." Yo profundo sentimiento que tengo. Luisa me dice que mi buena madre cuanto puedo, se si estar comprometida a casarme con el hombre que no sólo no me amó, sino que tan poco aprecia mi cariño i mi persona. Es la vez que este cruel secreto saldrá de mí.

las infernales maquinaciones que han ocultado por largo tiempo los inscrutables misterios de tales delitos.

Los hijos del crimen, nacidos en el crimen i para el crimen, recordarán que existe un poder omnipotente que todo lo mueve [no lo malo], todo lo dirige i sostiene [lo santo i justo], i que extremo dia en que de suyo se rinda el delincuente por el formidable peso de la criminalidad ante la justicia i la inocencia, i temblen, temblen miserables! Mientras tanto, por el alma de Castillo i de Lindo, dejé tranquila a mis.

Chancay, Noviembre 19 de 1871.

José Terán

### SALUBRIDAD PÚBLICA.

El mal servicio de los pueblos hará que se convierta en insalubridad: nos quejamos al empresario de la poca exactitud que hai en el relevo de los aborigenes.—Guayaquil, Noviembre 23 de 1871.

### HOMENAJE DE GRATITUD.

Un enorme absceso del hígado [postema] i una pulmonia de todo el pulmón derecho, acompañadas de una fiebre intensa, me redujeron a una situación triste i casi desesperante. Agraváronse estas enfermedades con tal rebeldía, que la supuración del hígado, vino a ser oportuna, i abundante la expectoración de sangre por la boca. Mi vida estaba pendiente de un hilo, i era jeneral la opinión de que yo sucumbiría de un momento a otro. Estaba resignado a ello; pero siempre me alimentaba la esperanza de que Dios misericordioso había de concedernos la salud.

I en efecto. El syo, en su infinita bondad, mis rigores i plegarías, i como con la mano me presentó al señor Dr. Honorio Chiriboga, quien ejerciendo con solido interés i amabilidad requisita los grandes conocimientos que poseen en la ciencia médica, no sólo me ha salvado la vida, sino que me ha curado radicalmente de aquellos males que tanto me han hecho padecer i sufrir.

Con toda la efusión de mi alma, bendigo a la Providencia por el intenso bien que me ha otorgado; i reconociido de corazón al señor Dr. Chiriboga por el que me ha dispensado, me es gratísimo darlo este testimonio público de mi profunda gratitud. Que el cielo prolongue sus días con la mayor ventura para que continúe siendo el biehechor de la doliente humanidad!

Guayaquil, 20 de Noviembre de 1871.

Braulio Barillas.

Por distracción involuntaria se omitió expresar en los versos que siguen i que se publicaron en el número anterior, que eran copiados del periódico La Libertad de Bolivia.

### A LA SEÑORITA ANA DARQUEA

(EN CUATRO.)

Entre tantos sinsabores,  
Tanta amargura i dolores  
De mi historia,  
Hai un requerido en mi mente  
Que acaricia dulcemente  
Mi memoria.

En esa cruda tormenta  
Que el corazón amedrenta  
Del presto,  
Hai una estrella que brilla  
Cual la fe tierna i sensible  
Del prosorito.

En medio de la agonia  
De cinco años de penitencia  
Con mi suerte,

Hai una pura mirada  
Que embota el alma acerada

De la muerte.

En el libro dasgarrado

### UN VERANO EN BORNOS.

103

tir, me dijo Pedrarel, teoreja muchas contracciones i no respiro.

Ninguna, contesté; ni mi edad ni mi estado de soledad me autorizan en sociedad a la disputa; ni mi carácter me lo permite, pues me sucede como a la simpática Mine de Sereigny, a quien la sifilis picaba, i la falta de buena fe ofendía: así es que prefiiero callar.

Pero me arrastró el placer de escribirte estas conversaciones tan simpáticas a mi sentir, i que tanto conseruad con mi pensamiento, i no sé decir de otra cosa.

No pude, i lo hermoso que se ha puesto aquí mi Friso, que me devolvió a todas las ramas de Bornos, i cuánto gocé i se diversió con ese corazón puro, maternal de bondad, de alegría i de risa. Ha cierto que nuestros tertulianos le dan plácito a mestizos se bano humor. La otra noche, cuando subí a mi cuarto, la bañito que pronto a meterte en la cama, se había arrollado i se la levantó a resar. Allí arrullada por el canto del ruiseñor, la cantinela de la fonda i el resto del grillo, se había quedado dormida apoyada en su cabeza sobre sus cruzadas manos. Llamé a su nombre, i al instante se despiertó, i se sentó en su cama sin que despertara; allí tendida, enjunta de su larga i alta camisa de dormir, que retrovió a los pies arrastraba hasta i se sentó en sillas plegables, con su cara algo alzada, i sus blancas ma-

de mi corazón gozando.

Por los años,  
Tras tanto mundo corrido  
En que solo he recojido

Deseos.

Hai un nombre que estremeces

Mi pecho que desafalles

Tu suave palpitá:

Hai una amiga distante,

Un corazón de diamante,

i es mi Astra!

Hija del hermoso Guayas,

Bella jazmín de esas playas

Venturosa,

Hoi, en Quito la festiva,

Eclipsa la gracia alativa

De sus rosas,

Su amistad dióme esperanza,

Su cariño venturanza

Sin igual,

Con sentimiento santo

En su fraternal encanto

Dióme una dicha cabal.

Ahora distante, tan lejos de ella!

Me hallo privado de su atractivo;

I larga ausencia sintiendo vivo

I en vano invoco la dulce paz.

So dulce nombre, su grato halago

En mi alma deján hoy un vacío:

Mi bella amiga, consuelo mío,

Jamas olvides nuestra amistad.

Cobija, Agosto 2 de 1871.—L. Zallos.

### CRONICA LOCAL.

**Teatro.**—El beneficio del Sr. Sánchez Osorio dio, casi suponiéndonos, un magnífico lleno de la noche.

El de la iglesia parroquial de San Alejo, que tuvo lugar anoche, fué bastante concurrido, aunque notablemente menor que aquél.

Celebramos hoy el testimonio que nuestro público ha tenido a bien dar en obsequio del artista; pero habríamos deseado también que hubiera sido por lo menos igualmente oplendido el que ha rendido en obsequio de la fábrica del templo de la parroquia urbana del Astillero.

La compañía Civil, no obstante, ha adquirido un nuevo mérito a nuestros ojos por los esfuerzos que ha hecho para que este último beneficio fuese tan lucido i productivo qual era de desechar.

De mas es decir que uno i otro estuvieron en la parte artística, a la altura que prometía el mérito de dicha compañía.

La Sra. Civil arrancó la primera noche muchos aplausos en La casa de campo, sobre todo en el carácter de cantante, donde simuló la rouquería de un modo perfecto. Anoché nos encantó en Las piedras de toque o el filóscopo arrepentido, donde cantó admirablemente a la bella capitana I. Iabé.

El Sr. Sánchez Osorio estuvo en posesión numerosas noches de las mandibulas del público, a quien hizo reir sin piedad.

Para misma está ensinuada Sofronia o la virtud romana, trajeta en un acto de Zorrilla; El preceptor i su mujer, comedia en dos actos, de Olona; El tío i el te, que, aún entre otros, ojalá nos sustituyeron yá con alguna otra rosa.

Te, siempre nos causa; acostumbramos de vez en cuando reemplazarlo con el aromático café o el succulento chocolate.

**Aceite puro medicinal de Hígado de Bacalao de Lanman i Kemp.**—Ningún químico ha podido todavía descubrir en qué consisten los principios curativos del aceite de hígado de Bacalao, a quienes la sifilis picaba, i la falta de buena fe ofendía: así es que prefiiero callar.

Para misma está ensinuada Sofronia o la virtud romana, trajeta en un acto de Zorrilla; El preceptor i su mujer, comedia en dos actos, de Olona; El tío i el te, que, aún entre otros, ojalá nos sustituyeron yá con alguna otra rosa.

Te, siempre nos causa; acostumbramos de vez en cuando reemplazarlo con el aromático café o el succulento chocolate.

**Aceite puro medicinal de Hígado de Bacalao de Lanman i Kemp.**—Ningún químico ha podido todavía descubrir en qué consisten los principios curativos del aceite de hígado de Bacalao, a quienes la sifilis picaba, i la falta de buena fe ofendía: así es que prefiiero callar.

Para misma está ensinuada Sofronia o la virtud romana, trajeta en un acto de Zorrilla; El preceptor i su mujer, comedia en dos actos, de Olona; El tío i el te, que, aún entre otros, ojalá nos sustituyeron yá con alguna otra rosa.

Te, siempre nos causa; acostumbramos de vez en cuando reemplazarlo con el aromático café o el succulento chocolate.

**Aceite puro medicinal de Hígado de Bacalao de Lanman i Kemp.**—Ningún químico ha podido todavía descubrir en qué consisten los principios curativos del aceite de hígado de Bacalao, a quienes la sifilis picaba, i la falta de buena fe ofendía: así es que prefiiero callar.

Para misma está ensinuada Sofronia o la virtud romana, trajeta en un acto de Zorrilla; El preceptor i su mujer, comedia en dos actos, de Olona; El tío i el te, que, aún entre otros, ojalá nos sustituyeron yá con alguna otra rosa.

Te, siempre nos causa; acostumbramos de vez en cuando reemplazarlo con el aromático café o el succulento chocolate.

**Aceite puro medicinal de Hígado de Bacalao de Lanman i Kemp.**—Ningún químico ha podido todavía descubrir en qué consisten los principios curativos del aceite de hígado de Bacalao, a quienes la sifilis picaba, i la falta de buena fe ofendía: así es que prefiiero callar.

Para misma está ensinuada Sofronia o la virtud romana, trajeta en un acto de Zorrilla; El preceptor i su mujer, comedia en dos actos, de Olona; El tío i el te, que, aún entre otros, ojalá nos sustituyeron yá con alguna otra rosa.

Te, siempre nos causa; acostumbramos de vez en cuando reemplazarlo con el aromático café o el succulento chocolate.

—Con vuestro modo de pensar i de son-

glándulas escofriadas i los sistemas debilitados, Pero aquí se ha hecho una reserva. Dado ser punto i lejano, pose de lo contrario no hace sirve. Si deseais tener una seguridad completa en este punto, confiad solemnemente—puedes hacerlo con toda seguridad—en el aceite puro medicinal de Hígado de Bacalao de Lanman i Kemp, extraído de bigotes frescos; a prueba contra los cambios de clima i excelente en todos los aspectos. El aceite bacalaino puede tostar, quemar, o cualquier otra cosa. Pero esto es un secreto de la naturaleza. Sabemos que el elemento conservador de la vida, cualquier cosa que esto sea, se encuentra en él. Los pacientes, pálidos i enfermos, matrisizados por la tos i demoras por los sudores nocturnos, deberán desde luego sacar mano de este específico experimentado, si no lo estima. Los resultados son maravillosos. Los sudores nocturnos se detienen, la salud se recupera, i los pacientes se convierten en personas sanas.

### A ULTIMA HORA.

Esta mañana ha llegado de Panamá el vapor Guayaquil.

Ninguna noticia de Europa ni de Estados Unidos.

### AVISOS.

#### COMPANIA DE VAPORES

**DE LA MALA REAL INGLESA**  
Para Europa, via istmo de Panamá

PODRÁS VOLVERTE AL ESTADO DE COLOM (Aspinwall)

**DE 6 A 12 DÍAS DO CADA VEZ**

**A Southampton en derechura sin trasbordo,**

asegurando así un viaje rápido i agradable para los pasajeros i la prompta entrega de carga i tesoro.

**PASAJES DE 1.<sup>a</sup> CLASE.**

£. 20. £. 28. £. 30. £. 44.

Estos precios tienen referencia solamente en cuanto a la tarifa de los pasajeros que se encuentran todos bajo el mismo piso.

Boleto de ida i regreso se darán a los pasajeros de primera clase, i los criados que acompañan a los pasajeros de segunda clase, sin tener que pagar el doble.

Boleto de ida i regreso se darán a los pasajeros de tercera clase.

**PASAJES DE 2.<sup>a</sup> CLASE.**

£. 25.

En los pasajes de una familia se hace una rebaja de una cuarta parte sobre lo que corresponde a la compañía i al valor de ellos, siempre que el total de dichos pasajes sea mayor de lo que pagaban cuatro adultos en primera clase.

Los pasajeros que traen bolos i efectos preciados pueden embarcarse sin costo en el vapor.

Para más informes dirigirse a Medina i Smith en Guayaquil o a D. R. Martin en el Distrito de Panamá.

Guayaquil, Enero 10 de 1869.

### LOZA LOZA LOZA.

G. T. MAYNE tiene en venta la aduana del Callao:

**MAS DE MIL JAVAS.**

Las ofrece por mayor a precios muy asequitativos.

G. T. MAYNE

dirígete a la calle del Teatro, Callao

Adelante i al lado de la boletera de la sala de teatro.

ELIO ALFARO I CA.

J. L. PANIZA I CA.

Imprenta i Encuadernación de Calvo i Ca.

### UN VERANO EN BORNOS.

92

boca: triste es confesarlo, pero a la vista está que solo tiene apego al dote que me da mi buen padre. ¡Ajena no me lo diré!

Lo que heredo ésta herbo i echo para el uso de mi piso alrededor en un compromiso que le motivo que forma una barroca que atesora a ver toda vista: Alquido es en hombre apreciado; no渺i infeliz unida a él, segun el caso; si no soy infeliz unida a él, segun el caso secreto que dirijo y que nadie sabe.

Luego que una buena broma hizo saber que yo heredé la herencia de mi padre real i al que solo me ha quedado el compromiso que me prepara:

—Qué apriegan esos falsos predicadores al verdadero saber real que ellos ignoran i estúpidamente engañan a la magnifica respuesta del anciano.

—Con vuestro modo de pensar i de son-

hos: triste es confesarlo, pero a la vista está que solo tiene apego al dote que me da mi buen padre. ¡Ajena no me lo diré!

—Yo, señora, respondió el tío Miguel, diría a aquéllas que vienen: vágame, Díos, señora, i más espuma i más chocolate. Si los tíos tienen el saber, así tenemos i si no salimos puro librados, porque siempre se ha dicho, la fa saiva, i ódi saber.

—Qué apriegan esos falsos predicadores al verdadero saber real que ellos ignoran i estúpidamente engañan a la magnifica respuesta del anciano.

—Con vuestro modo de pensar i de son-